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السؤال الأول :ما العلامات التي يتميز بها الاسم عن الفعل والحرف ؟ وضح إجابتك بالأمثلة ؟ 
الإجابــــــــــــــــــــــــة
جـ علامات الاسم هي : 

1- الجر :- والمراد به الكسرة التي يحدثها عامل الجر سواء كان العامل حرفاً أم إضافة أم تبعية وقد اجتمعت أسباب جر الاسم الثلاثة في ( بسم اللهِ الرحمنِ الرحيم

2- التنـويـن :- 

    وهو نون ساكنة تلحق آخر الاسم تنطق ولا تكتب تقول : 

   نجح محمدٌ             رأيت محمداً            سلمت على محمدٍ
وأقسام التنوين هي:   
( أ ) تنوين التمكين : وهو تنوين يلحق آخر الأسماء المعربة دليلا على تمكنها ورسوخها في الاسمية والإعراب فلم يشبه الحرف فيبنى ولم يشبه الفعل فيمنع من الصرف . 

مثل :    محمد    فنقول : محمدٌ رسول الله   - فرحت بمحمدٍ . 

(ب) تنوين التنكير : وهو تنوين يلحق آخر الأسماء المبنية فرقا بين تعريفها وتنكيرها - فالذي ينون هو النكرة والغير منون هو المعرفة نحو : مررت بسيبويه وسيبويهٍ آخر . 

(جـ) تنوين المقابلة : وهو تنوين يلحق آخر جمع المؤنث السالم نحو : مؤمنات – ليقابل النون في جمع المذكر السالم      مؤمنون .

(د) تنوين العوض :     وهو إما عوض عن حرف وهو الذي يلحق مثل ( جوارٍ وغواشٍ ) من الاسم المنقوص في حالتي الرفع والجر بشرط التنوين وعدم دخول (أل )  أو عوض عن كلمة وهو الذي يلحق كلمة ( كل ) و( بعض ) عوضاً عما تضافا إليه مثل ( كلٌ يموت ) أي ( كلُّ إنسانٍ يموت ) أو عوض عن جملة وهو الذي يلحق مثل كلمة ( إذ ) عوضاً عن الجملة التي تضاف إليها مثل حوله ( تعالى ) :" وأنتم حينئذٍ تنظرون " أي ( حين إذ بلغت الروح الحلقوم تنظرون ) . وهذه الأنواع الأربعة السابقة لا خلاف بين العلماء على أنها خاصة بالاسم وزاد بعضهم نوعين آخرين من التنوين على أنهما يخصان الأسماء والراجح أنهما لا يخصان الاسم فقط وهما :
(1) تنوين الترنم :  وهو التغني بمد الصوت عوضا عن حرف علة ويكثر في القوافي المطلقة بحرف علة : 

وهذا التنوين ليس دالاً على الاسمية لأنه غير مقتصر على الاسم فقد جاء في الحرف كقول الشاعر :  
أزف الترحل غير أن ركابنا               لما تزل برحالنا وكأن قدن
فـ " قدن " أصلها        قدي " حذفت الياء " وحل التنوين "ن" محلها للترنم      وقد جاء في الأسماء المعربة كقول الشاعر : 

أقلي اللوم – عاذل – والعتابن       وقولي – إن أصبت – لقد أصابن                                                                                                                                                                                                                                                                 فالتنوين في " العتابن , أصابن "                ترنم 

إذ الأصل : " العتابا – أصابا " فحذف حرف العلة " الألف وحل محله التنوين " ن " للترنم . 

( و ) التنوين الغالي : وهو تنوين يلحق آخر القوافي المقيدة كل بيت " آخره حرفا صحيحا ساكناً 

وهو مثل الترنم لا يختص بالأسماء بل يأتي في الفعل والحرف . 

كقول الشاعر :- 

وقاتم الأعماق خاوي المخترقن              
فقوله : " المخترقن , تنوين : غالٍ حيث دخل فيها التنوين مع اقترانها يأل 

 3-    النداء :وليس المراد به دخول حرف النداء ولكن المراد قابلية الكلمة للنداء فالنداء خاص بالأسماء فلا ينادي إلا الاسم . 

نحو قوله تعالى :   [ ربنا لا تؤاخذنا إن نسينا أو أخطأنا ] 

                       (يوسف آيها الصدق أفتنا ............) 

4- دخول ( أل ) : غير الموصولة في أوله مثل : الفرس والكتاب أما ( أل ) الموصولة فقد تدخل على الفعل المضارع مثل قول الشاعر 

              ماأنت بالحكم الترضى حكومته 
5- الإسناد إليه :   أي الإخبار عنه بخبر بأن ننسب إليه ما تحصل به الفائدة .  

 تقول : محمد رسول الله  ، والعدل أساس الملك ….. 
                            ****************************
السؤال الثاني : ما الفرق في المعنى بين قولك : ( إيه ) بدون تنوين وقولك : ( إيهٍ ) بالتنوين ؟

الإجابـــــــــــة 

قولك لمخاطبك : ( إيه ) بدون تنوين الكلمة هنا معرفة بمعنى أنك تستزيده من حديث معين أما إن قلت له : (إيهٍ ) بالتنوين فأن تستزيده من حديث غير معين فلكمة ( إيه ) مبنية فإذا نونت كانت نكرة وإذا لم تنون فهي معرفة . 

                    *******************************************
السؤال الثالث : بين العلامات التي يتميز بها الفعل عن الاسم والحرف ، وضح إجابتك بالأمثلة .

الإجابــــــــــــة 

علامات الفعل هي : 

  علامـــات الفـــعل
1 تاء الفاعل وهي لا تلحق إلا الفعل الماضي فقط 

         ت " مضمومة " مع المتكلم نحو : دعوتُ الله ليغفر لي . . 

         ت " مفتوحة " مع المخاطب نحو : هل دعوتَ ربك ليغفرَ لك ؟ 

        ت " مكسورة " مع المخاطبة " نحو : يا أمل هل دعوتِ ربك ؟ 

2- تاء التأنيث : الساكنة  وهي تاء تلحق آخر الفعل الماضي وأول المضارع فتكون ساكنة مفتوح ما قبلها في الماضي نحو : جرتْ هند . 

وتأتي مفتوحة في أول المضارع نحو : تجري هند . 

3- ياء المخاطبة : ياء الفاعلة التي تلحق آخر الأمر والمضارع  دون الماضي 
        يا أمل اكتبي الواجب   ــــ   يا شيماء هل تصلين جماعة 

     وبهذه العلامة رد على من قال : إن ( هاتِ ) و( تعالَ ) اسما فعلين 

4- نون التوكيد :  فلا يؤكد بالنون إلا الأفعال 

                     سواء أكانت النون ثقيلة "نّ " أم خفيفة "نَ" 

       لينصرنّ الله المجاهدين  ـــ     لنسفعا بالناصية . 

          **********************************

السؤال الرابع : لماذا الفعل المضارع مضارعاً ؟ وما سبب إعرابه واستحقاقه التقديم في الذكر على الفعل الماضي وفعل الأمر ؟ 
الإجابــــــــــــة 

سمي افعل المضارع مضارعاً لأنه يضارع ( أي يوافق اسم الفاعل من جهة اللفظ ومن جهة المعنى فمن جهة الفظ يوافقه  في الحركات والسكنات وعدد الحروف مطلقاً بغض النظر عن نوع الحركة وفي تعيين مقدار الحروف الأصلية والزائدة ويوافقه من جهة المعنى في أن كلاً منهما صالح للدلالة على الحال والاستقبال ولهذا الشبه بينه وبين اسم الفاعل أعرب واستحق التقديم في الذكر على الفعل الماضي والفعل الأمر . 

       *************************************************
السؤال الخامس  بين نوع التنوين وفائدته فيما يلي :

قال ( تعالى ) : " ويومئذٍ يفرح المؤمنون "   
""     ""     :  " وجاء رجلٌ من أقصى المدينة يسعى " 

""     ""    : " ومن فوقهم غواشٍ " 

""     ""    : " تلك الرسل فضلنا بعضهم على بعضٍ )

""     ""   : " عسى ربه أن يبدله أزواجاً خيراً منكن مسلماتٍ " 

""     ""   : " ولا تقل لهما أفٍّ"

""     ""  : " وكلاً وعد الله الحسنى " 

الإجابــــــة 

1- قال ( تعالى ) : " ويومئذٍ يفرح المؤمنون " 

نوع التنوين  ( تنوين عوض ) وفائدته أنه جاء عوضاً عن الجملة التي تضاف إليها ( إذ ) للاختصار . 

2-  " وجاء رجلٌ من أقصى المدينة يسعى "

نوع التنوين هنا ( تنوين تمكين ) وفائدته الدلالة على تمكن الاسم في باب الاسمية . 

3-  " ومن فوقهم غواشٍ " 

نوع التنوين هنا ( تنوين عوض ) وقد جاء عوضاً عن الحرف المحذوف من 

( غواش) وهو ( الياء ) 
4-  " تلك الرسل فضلنا بعضهم على بعضٍ )

نوع التنوين هنا ( تنوين عوض ) وقد جاء عوضاً عن المضاف إليه فهو عوض عن كلمة . 

5-  " عسى ربه أن يبدله أزواجاً خيراً منكن مسلماتٍ " 

نوع التنوين هنا ( تنوين مقابلة ) وقد جاء في مقابلة النون في جمع الذكر السالم . 
6-  " ولا تقل لهما أفٍّ"
نوع التنوين هنا ( تنوين تنكير ) فقد أفاد تنكير كلمة ( أف ) لأنها اسم فعل مضارع فهي مبنية وتنوينها دليل على التنكير .

7-  " وكلاً وعد الله الحسنى "
نوع التنوين هنا ( تنوين عوض ) وقد جاء عوضاً عن المضاف إليه فهو عوض عن كلمة .

         **************************************
السؤال السادس : علل لما يأتي 
1 ـ إعراب ( أب ) و ( أخ ) مع أنهما شبيهان بـ ( قد ) و ( بل ) . 

2 ـ  إعراب ( أيّ ) الشرطية مع أنها شبيهة في المعنى بـ ( إن ) الشرطية . 

3 ـ إعراب هذان وهاتان مع تضمنهما لمعنى الإشارة . 

4 ـ إعراب ( اللذان ) و ( اللتان ) مع أنهما يشبهان الحرف في الافتقار المتأصل إلى جملة . 

الإجابـــــــــــة 

1ـ أعراب ( أب ) و ( أخ ) مع أنهما شبيهان بـ ( قد ) و ( بل ) وذلك لضعف الشبه بينهما لأنه عارض( بعد حذف لامهما ) فإن أصلهما قبل الحذف ( أبو و أخو ) بدليل وجود الواو في التثنية فنقول : ( أبوان وأخوان ) .  
2ـ أعربت ( أيّ ) الشرطية مع أنها شبيهة في المعنى بـ ( إن ) الشرطية وذلك لضعف الشبه بينهما لأن أي ملازمة للإضافة التي هي من صفات الأسماء.
3ـ أعرب ( هذان وهاتان) مع تضمنهما لمعنى الإشارة وذلك لضعف الشبه بمجيئهما على صورة المثنى والتثنية من خصائص الأسماء .
4 ـ أعرب ( اللذان ) و ( اللتان ) مع أنهما يشبهان الحرف في الافتقار المتأصل إلى جملة وذلك لضعف الشبه بينهما وبين الحرف بمجيئهما على صورة المثنى والتثنية من خصائص الأسماء . 
               ********************************
السؤال الخامس :

علام يبنى الفعل الماضي وفعل الأمر ؟ مثل لما تذكر .
الإجابـــــــة 

* حكم الفعل الماضي أنه دائماً مبني على الفتح ويكون الفتح ظاهراً إذا لم يتصل به واو جماعة أو ضمير رفع متحرك مثل ( حضرَ ) أما ( ضربتُ ) ومثله فالسكون عارض لكراهة توالي أربع حركات فيما يشبه الكلمة الواحدة وكذلك الضم في ( حضرُوا ) عارض لمناسبة واو الجماعة . 

* أما الفعل الأمر فإنه يبنى على ما يجزم به مضارعه مثل : ( ذاكرْ ) مبني على السكون و ( ذاكري ) مبني على حذف النون و ( اسعَ) مبني على حذف حرف العلة.  

              **********************************  

السؤال السادس : 

متى يبنى الفعل المضارع ؟ ومتى يعرب ؟ فصل القول في ذلك مع التمثيل . 

الإجابـــــــة 

يبنى الفعل المضارع إذا اتصلت به إحدى النونين ( نون التوكيد ونون النسوة ) 

فيبنى الفعل المضارع على السكون إذا اتصلت به نون النسوة مثل قوله (تعالى) : " والمطلقات يتربصْنَ ..... )  ويبنى على الفتح إذا اتصلت به نون التوكيد المباشرة مثل قوله ( تعالى ) : " لنخرجنَّك يا شعيب " أما إذا لم تباشره نون التوكيد بأن فصل بينها وبينه بألف الاثنين أو واو الجماعة أو ياء المؤنثة المخاطبة فهو معرب إعراب تقديري مثل قوله ( تعالى ) : " لتبلوُنَّ " و ( فإمّا تريِّنَّ) و ( ولا تتبعانِّ ) . أما إذا لم يتصل بالفعل المضارع نون توكيد ولا نون نسوة فهو معرب مثل : " إن الله يحبُّ التوابين ويحب المتطهرين " . 

السؤال السابع :

ما أنواع البناء؟ وهل تدخل كلها في الأسماء والأفعال والحروف ؟ وضح إجابتك بالتعليل والتمثيل . 

*الإجابـــــة
 أنواع البناء أربعة هي 
1 البناء على السكون وهو الأصل ونظراً لخفته فقد دخل أنواع الكلمة الثلاثة وهي الاسم مثل ( كمْ ) والفعل مثل ( قمْ ) والحرف مثل ( هلْ ) 

2- البناء على الفتح وهو الأقرب إلى السكون في الخفة ولذا دخل أيضا أنواع الكلمة الثلاثة وهي الاسم مثل ( كيفَ ) والفعل مثل ( حضرَ) والحرف مثل ( إنَّ ) 

3 ـ البناء على الكسر والبناء على الضم ولثقلهما( لأنهما يحتاجان إلى إعمال إحدى العضلتين أو كلتيهما ) ولثقل الفعل ( لدلالته على الحدث والزمان مطابقة وعلى الفاعل التزاماً ) لم يدخلا الفعل ودخلا الاسم مثل ( هؤلاءِ و حيثُ ) والحرف مثل ( منذُ في لغة من جر بها أو رفع فالجارة حرف والرافعة اسم  ـ و الباء في بِاللهِ ) 

                   ************************************
السؤال الثامن :

ما المراد بالإعراب ؟ وما علاماته الأصلية والفرعية ؟ مثل لما تذكر .

الإجابــــــــــة 

* الإعراب : أثر ظاهر أو مقدر يجلبه العامل في آخر الكلمة. 
* أو تغيير آخر الكلمة ( الاسم والفعل المضارع ) تغييراً ظاهراً أو مقدراً بسبب عامل ملفوظ أو مقدر .

العلامات الأصلية للإعراب هي 
1 ـ الضمة وهي العلامة الأصلية للرفع وتكون في الاسم المفرد مثل ( نجح محمدٌ) وجمع التكسير مثل ( حضر الطلابُ ) وجمع المؤنث السالم مثل ( نجحت المجتهداتُ ) والفعل المضارع المعرب المرفوع مثل ( الطالب يذاكرُ الدرسَ ).
2- الفتحة وهي علامة النصب الأصلية وتكون في الاسم المفرد( أكرمت محمداً ) وجمع التكسير مثل ( أكره البخلاءَ ) والفعل المضارع المعرب المنصوب مثل " لن يدخلَ الجنة قاطع رحمٍ " . 

3 ـ الكسرة وهي علامة الجر الأصلية وتكون في الاسم المفرد مثل ( مررت بمحمدٍ ) وجمع التكسير مثل ( سررت من الأذكياءِ ) وجمع المؤنث السالم مثل : ( اعطف على المحروماتِ ) 

4 ـ السكون وهي علامة الجزم الأصلية وتكون في الفعل المضارع المعرب المجزوم صحيح الآخر مثل : ( لم أذهبْ اليوم إلى المعهدِ ) 

* العلامات الفرعية للإعراب هي : 

1- الألف في المثنى وتكون علامة رفعه مثل ( تقابل الفريقان ) وهي علامة نصب الأسماء الستة مثل : ( أكرمت أخاك )
2 ـ الياء وهي علامة نصب المثنى مثل ( كرّمتُ المتفَوْقَيْنِ ) وعلامة نصب جمع المذكر السالم مثل ( إن الله يحب التوابين ) وهي أيضاً علامة جر المثنى مثل: ( سرت بين جبلين ) وعلامة جر جمع المذكر السالم مثل : ( ويتوبَ الله على المؤمنين ) وهي أيضاً علامة جر الأسماء الستة مثل ( اعطف على أبيك ) 

3 ـ الواو وهي علامة رفع جمع المذكر السالم مثل:( قد أفلح المؤمنون ) وعلامة رفع الأسماء الستة مثل : ( نجح أخوك ) 
4 ـ الكسرة وتنوب عن الفتحة في حالة نصب جمع المؤنث السالم مثل قوله 
( تعالي ) : " ليعذب الله المنافقين والمنافقاتِ "

5 ـ الفتحة وتنوب عن الكسرة في حالة جر الاسم الممنوع من الصرف مثل: 
( سلمت على أحمدَ ) 

6 ثبوت النون علامة رفع الأفعال الخمسة وحذف النون علامة نصبها وحزمها . 

7 ـ حذف حرف العلة علامة جزم الفعل المعتل الآخر بالألف أو الواو أو الياء .

            **********************************
السؤال التاسع 

ما المراد بالأسماء الستة ؟ وكيف تعرب ؟ وما شرط إعرابها بالحروف ؟ وضح إجابتك بالأمثلة . 

الإجابــــــــة

الأسماء الستة هي ( أب ، أخ ، حم ، فو ، ذو ( بمعنى صاحب ) ، وهن )

ويكون إعراب  الأسماء الستة كالآتي 

1- تعرب بالحروف ( علامة رفعها الواو وعلامة نصبها الألف و علامة جرها الياء ) إذا توافرت فيها الشروط الآتية : 

أولاً : الشروط العامة 

1 ـ أن تكون مفردة فإذا ثنيت أعربت إعراب المثنى وإذا كانت جمع أعربت إعراب ذلك الجمع . 

2 ـ أن تكون مضافة فإذا لم تضف أعربت بالحركات الظاهرة .
3 ـ أن تكون مكبرة فإذا صغرت أعربت بالحركات الظاهرة .
4 ـ أن تكون مضافة لغير ياء المتكلم فإذا أضيقت إلى ياء المتكلم أعربت بحركات مقدرة .
ثانياً : الشروط الخاصة : 

(  أ ) يشترط في ( ذو ) أن تكون بمعنى صاحب فلو كانت بمعنى ( الذى ) فتلازمها الواو وتكون دائماً مبنية على السكون . 

( ب ) يشترط في ( فو ) أن تكون خالية من ( الميم ) مثل :( فوك ينطق الحق ) فإذا كانت بالميم أعربت بالحركات الظاهرة مثل ( فمُك ينطق بالحق ) 
           **********************************
السؤال العاشر 

متى تعرب ( كلا ) و ( كلتا ) إعراب المثنى ؟ ومتى تعربان بالحركات المقدرة على الألف ؟ فصل القول في ذلك مع التعليل .
الإجابــــــة

تعرب كلا وكلتا إعراب المثنى (علامة الرفع الألف وعلامة النصب والجر الياء ) إذا كانتا مضافتين لمضمر فنقول : (جاءني الرجلان كلاهما والمرأتان كلتاهما ورأيت الرجلين كليهما والمرأتين كلتيهما ومررت بالرجلين كليهما والمرأتين كلتيهما ).
· وتعربان بالحركات المقدرة على الألف إذا كانتا مضافتين إلى اسم ظاهر فنقول : ( جاءني كلا الرجلين و رأيت كلا الرجلين و مررت بكلا الرجلين وهكذا مع 
( كلتا ) . 

                ********************************
السؤال الحادي عشر 

ما المراد بجمع المذكر السالم وكيف يعرب ؟ وما الذي يشترط في الاسم الذي يجمع هذا الجمع ؟ 

الإجابــــــة 

جمع المذكر السالم : هو ما دل على أكثر من اثنين بزيادة واو ونون في آخره في حالة الرفع أو بزيادة ياء ونون في حالتي النصب والجر مع سلامة لفظ مفرده . 
* يشترط فيما يجمع جمع مذكر سالم ما يلي :
1ـ الخلو من تاء التأنيث فلا يجمع هذا الجمع نحو ( طلحة و علاّمة ). 

2ـ أن يكون لمذكر فلا يجمع نحو ( زينب و حائض ).

3ـ أن يكون لعاقل فلا يجمع نحو : ( واشق ) علماً لكلب و ( سابق ) صفة لفرس . 
ثم يشترط أن يكون إما علماً غير مركب تركيباً إسنادياً ولا مزجياً فلا يجمع نحو 
( برق نحره ) و ( معد يكرب ) وإما صفة تقبل التاء أو تدل على التفضيل نحو : 
( قائم ) و ( مذنب ) و ( أفضل ) فلا يجمع نحو:( جريح ) و ( صبور ) و 
( سكران ) و ( أحمر ) .
              *********************************

السؤال الثاني عشر 

حمل على جمع المذكر السالم في الإعراب بالحروف أربعة أنواع من الأسماء . اذكرها مع التمثيل . 

الإجابــــــة 

** حمل على جمع المذكر السالم في الإعراب ما يلي : ـ

1 ـ أسماء الجموع (أولو ) بمعنى ( أصحاب ) مثل قوله ( تعالى ) : " ولا يأتل أولو الفضل منكم والسعة ........" و(عالمون) مثل قوله ( تعالى ):" الحمد لله رب العالمين " و(عشرون) وبابه ( ألفاظ العقود من ( عشرين إلى تسعين ) ومنه قوله ( تعالى ) : " وحمله وفصاله ثلاثون شهراً " وحملت هذه الأسماء على جمع المذكر لأنها أسماء جموع فلا مفرد لها . 

2 ـ جموع تكسير ( لتغير بناء الواحد فيها ) مثل بنون ومنه قوله ( تعالى : " المال والبنون زينةُ الحياة الدنيا ... " . وأرضون وسنون وبابه . 

3 ـ جموع التصحيح التي لم تستوف الشروط مثل ( أهلون ) ومنه قوله 
( تعالى ) : " شغلتنا أموالنا وأهلونا " ومثله ( وابلون ) لأن أهلاً ووابلاً ليسا علمين ولا صفتين ، ولأن وابلاً لغير عاقل . 

4 ـ ما سمي به من هذا الجمع وما ألحق به مثل ( عليُّون ) و زيدون ) مسمى به .
             ***********************************   

السؤال الثالث عشر 

اذكر اللغات الواردة في إعراب ما سمى به من جمع المذكر السالم والملحق به ، وضح إجابتك بالأمثلة .

الإجابــــــــــــــــــة

يجوز في هذا النوع ( المسمى به مما أصله جمع مذكر سالم أو ملحق به ) أن يجري مجرى ( غسلين ) في لزوم الياء والإعراب بالحركات على النون منونة فنقول : ( هذا زيدينٌ ورأيتُ زيديناً ، و مررت بزيدينٍ ) كما يجوز أن يجري مجرى ( عَربون ) في لزوم الواو والإعراب بالحركات على النون منونة فنقول : ( هذا زيدونٌ ، ورأيتُ زيدوناً ، ومررت بزيدونٍ ويجوز أن نلزمه الواو وفتح النون في الأحوال الثلاثة ( الرفع والنصب والجر ) وإعرابه بحركات مقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل فنقول : ( هذا زيدونَ ، ورأيتُ زيدونَ ، ومررت بزيدونَ ) .  
             *********************************
السؤال الرابع عشر 

ما المراد بالجمع بألف وتاء مزيدتين ؟ وكيف يعرب ؟ مثل لما تذكر .
الإجابــــــة 

المراد بالجمع بألف وتاء مزيدتين هو جمع المؤنث السالم. 

إعرابه 

· علامة رفعه الضمة مثل نجحت المجتهداتُ 

· علامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة مثل قولك : ( خلق الله السماواتِ )
وقد ينصب وتكون علامة نصبه الفتحة إذا كان المفرد محذوف اللام ولم تُرَد في جمعه بالألف والتاء المزيدتين مثل ( لغة ولغات ) و(بنت وبنات ) 

فبعض العرب ينصب هذا الجمع بالفتحة الظاهرة كما حكى الكسائي : 

( سمعت لغاتَهم ) . 
· إذا كانت التاء أصلية مثل ( أبيات ) و ( أموات ) ، أو الألف أصلية مثل 

( قضاة و غزاة ) نصب بالفتحة وفي كلٍ علامة جره الكسرة كالمفرد . 

           *******************************
السؤال الخامس عشر 
ما المراد بالاسم الذي لا ينصرف ؟ وكيف يعرب ؟ وضح إجابتك بالأمثلة . 

الإجابــــــــة 

الاسم الذي لا ينصرف هو الاسم الذي لا ينون .
إعراب الممنوع من الصرف         

يمنع من التنوين ويجر بالفتحة نيابة عن " الكسرة " 

       هذا إذا لم يضف ولم تدخل عليه ( الـ) . 

       تقول : سلمت علي أحمد وفرحت بعثمان . فـ " أحمد – عثمان " كلاهما اسم مجرور وعلامة جره " الفتحة "     نيابة عن " الكسرة " لأنه ممنوع من الصرف . وقد يمنع الاسم من الصرف لعلة واحدة أو لعلتين 

· إذا أضيف الممنوع من الصرف مثل ( في أحسنِ تقويم ) أو دخلته (أل ) سواء كانت أداة تعريف مثل : ( في المساجدِ ) أو موصولة مثل : 
( كالأعمى والأصم ) أو كانت زائدة مثل  ( رأيت الوليد بن اليزيدِ مباركاً ) فإنه ينصرف وتكون علامة جره ( الكسرة ) .
السؤال الخامس عشر 

وضح الفرق بين ( يعفون ) في قولك : ( النساء يعفون ) وقولك : ( الرجال يعفون ) 

الإجابـــــــــــــة 

*( النساء يعفون ) الواو في ( يعفون ) هنا هي لام الكلمة والنون ضمير جماعة الإناث فليست نون الرفع والفعل هنا مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة .

*( الرجال يعفون ) الواو هنا ضمير لجماعة الذكور وهو ضمير مبني في محل رفع فاعل والنون هنا ( علامة الرفع ) وهذه النون تحذف في حالتي النصب والجزم .  

               **********************************

السؤال السادس عشر 

ما المراد بالفعل المضارع المعتل الآخر ؟ وكيف يعرب ؟ مثل لما تذكر . 

الإجابــــــــــــة 

الفعل المضارع المعتل الآخر هو ما كانت  لامه أحد حروف العلة ( الألف ـ الواو ـ الياء ) 

إعرابـــــــــــه 

* المعتل الآخر بالألف تقدر عليه الضمة والفتحة وتحذف الألف في حالة الجزم مثل : ( يسعى المؤمن في الخير ـ لن أسعى إلى الشر ـ لم أسعَ في شرٍّ )
* والمعتل الآخر بالياء تقدر فيه الضمة للثقل وتظهر فيه الفتحة لخفة النطق بها على الياء وتحذف الياء في حالة الجزم مثل : ( الله يقضي بالحق ـ لن أقضيَ بظلم ـ لم أقضِ إلا بالحق ) 
* والمعتل الآخر بالواو تقدر فيه الضمة للثقل وتظهر فيه الفتحة لخفة النطق بها على الواو وتحذف الواو في حالة الجزم مثل : ( يدعو المؤمن إلى كل خير ـ لن أدعوَ إلى شرٍّ ـ لم أدعُ إلى معصية ) 

             *********************************
السؤال السابع عشر
قرأ قنبل :" إنه من يتقي ويصبر " بإثبات ياء ( يتقي ) وتسكين راء ( يصبر ) ، اذكر الأقوال المحكية في توجيه هذه القراءة ؟
الإجابــــة

قرأ قنبل :" إنه من يتقي ويصبر " بإثبات ياء ( يتقي ) وتسكين راء ( يصبر) قيل : 

( من ) موصولة ، وتسكين ( يصبر) إما لتوالي حركات ( الباء والراء والفاء والهمزة ) ، أو على أنه وصل بنية الوقف ، وإما على العطف على المعنى ، لأن ( مَن ) الموصولة بمعنى الشرطية لعمومها وإبهامها.  

               *********************************
السؤال الثامن عشر 

ما المراد بالاسم المقصور ؟ وما المراد بالاسم المنقوص ؟ وكيف يعربان ؟ وضح إجابتك بالأمثلة . 

الإجــابــــة

* الاسم المقصور : هو الاسم المعرب الذي آخره ألف لازمة قبلها فتحة وحكمه الإعرابي أنه تقدر فيه جميع الحركات ( رفعاً ونصباً وجراً ) ويكون المانع من ظهور حركة الإعراب هو التعذر مثل ( جاء الفتى و رأيت الفتى ومررت بالفتى ) 
* الاسم المنقوص : هو الاسم المعرب الذي أخره ياء لازمة قبلها كسرة وحكمه الإعرابي أنه تقدر فيه الضمة والكسرة للثقل وتظهر الفتحة لخفة النطق بها على الياء مثل ( جاء القاضي ، و رأيتُ القاضيَ ، ومررت بالقاضي )

               ********************************
السؤال التاسع عشر 

قال ( تعالى ) : " إن أبي يدعوك ليجزيك أجر ما سقيت لنا " وقال أيضاً : " تبت يدا أبي لهب وتب " 

1 ـ وازن بين كلمتي ( أبي ) في الآيتين من حيث الإعراب والياء التي في الآخر . 

2 ـ استخرج من الآيتين فعلاً مضارعاً مرفوعاً وآخر منصوباً ، ومثنى ، وبين علامة إعراب كل منها . 

الإجابــــــــــــــــة 

{ 1 } أولاً : إعراب كلمة ( أبي ) في " إن أبي يدعوك ليجزيك أجر ما سقيت لنا" اسم إن منصوب وعلامة نصبه كسرة مقدرة منع من ظهورها التعذر والياء هنا ( ياء المتكلم ) ضمير مبني في محل جر بالإضافة . 

ثانياً : إعراب كلمة ( أبي ) في " تبت يدا أبي لهب وتب "مضاف إليه مجرور والياء علامة جره لأنه من الأسماء الستة ( فالياء هنا علامة إعراب ) . 
{ 2 } يدعوك : يدعو فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ضمة مقدرة على الواو منع من ظهورها الثقل .
    * ليجزيَك : فعل مضارع منصوب بأن مضمرة جوازاً بعد لام التعليل وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

    * يدا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى . 

         ************************************
السؤال العشرون 

استخرج مما يأتي جميع الضمائر ، وبين نوع كل منها وموقعه من الإعراب وعلامة بنائه ، وإن وجد ضمير مستتر فبين نوعه وموقعه من الإعراب .

" ربنا إننا سمعنا مناديا ينادي للإيمان أن آمنوا بربكم فأمنا ربنا فاغفر لنا ذنوبنا وكفر عنا سيئاتنا وتوفنا مع الأبرار . ربنا وآتنا ما وعدتنا على رسلك ولا تخزنا يوم القيامة إنك لا تخلف الميعاد " 

الإجابــة 

ال ( نا ) في ( ربنا ) ضمير تكلم مبني على السكون في محل جر بالإضافة 

ال (نا  )في ( إننا ) ضمير تكلم مبني على السكون في محل نصب اسم إن 

ال ( نا ) في (سمعنا) ضمير تكلم مبني على السكون في محل رفع فاعل 

الفعل ( ينادي ) فاعله ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هو ) 

الواو في ( آمنوا ) ضمير لجماعة الذكور مبني في على السكون  محل رفع فاعل.
الكاف في ( بربكم ) ضمير للخطاب مبني على الضم في محل جر مضاف إليه .

الضمير ( نا ) في ( فآمنا ) ضمير تكلم للجمع مبني على السكون في محل رفع فاعل.

ال ( نا ) في ( ربنا ) ضمير تكلم مبني على السكون في محل جر بالإضافة

الفعل ( اغفر ) فاعله ضمير مستتر وجوباً تقديره ( أنت ) 

الضمير ( نا ) في (لنا) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بلام الجر .

الضمير ( نا ) في { ذنوبنا ، سيئاتنا  } ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه .

الضمير ( نا ) في { عنَّا ) مبني على السكون في محل جر بعن .

الضمير ( نا ) في { توفنا ، وآتنا ، وعدتنا ، تخزنا } ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به .

الفعل ( كفِّر ) فاعله ضمير مستتر وجوباً تقديره ( أنت ) 
الكاف في ( رسلك ) ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه .

التاء في ( وعدتنا ) ضمير متصل لخطاب الواحد المذكر مبني على الفتح في محل رفع فاعل . 

الكاف في ( إنك ) ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب اسم ( إنَّ ) .

              *********************************
السؤال الحادي والعشرون 

من أنواع العلم العلم ( الشخصي ) فما تعريفه ؟ وما أحكامه اللفظية مع التمثيل ؟

الإجابــــــــة

علم الشخص هو ما دل على شخص بعينه 
الأحكام اللفظية لعلم الشخص 

1ـ امتناع ( أل ) منه مثل علي وزيد 

2ـ امتناعه من الإضافة 

3ـ امتناعه من الصرف  للعلمية  4ـ جواز الابتداء به  5ـ مجيء الحال منه 
               *********************************

السؤال الثاني والعشرون 

عرف بالمصطلحات الآتية في باب العلم مع التمثيل 

 المركب الإسنادي ـ المركب الإضافي ـ المركب المزجي 
الإجابــــــــــــة 

* المركب الإسنادي هو :هو ما كان في الأصل جملة ثم نقل إلى العلمية مثل : 
( برق نحره ) ، و ( شاب قرناه ) .وحكمه انه يعرب على الحكاية .

*المركب الإضافي هو : كل اسمين نُزِّل الثاني منهما منزلة التنوين مما قبله مثل : ( عبد الله ) ويعرب الجزء الأول حسب موقعه من الجملة والجزء الثاني ملازم للجر بالإضافة . 

* المركب المزجي هو :كل كلمتين نزلت الثانية منهما منزلة تاء التأنيث مما قبلها مثل ( سيبويه و بعلبك ) . 

                ******************************
السؤال الثالث والعشرون 

استخرج مما يأتي كل اسم إشارة ، وبين ما يدل عليه ، وحدد موقعه من الإعراب وعلامة إعرابه وبنائه :

" ذلك الكتاب لا ريب فيه "                        "أولئك على هدى من ربهم "

" تلك الجنة التي نورث من عبادنا من كان تقياً "    " ذلكم الله ربكم " 
" ذلك الدين القيم " 

الإجابــــــــــــة 

1ـ " ذلك الكتاب لا ريب فيه " ( ذلك : اسم إشارة يشار به للمفرد المذكر وهو مبني على السكون في محل رفع مبتدأ . 

2ـ"أولئك على هدى من ربهم " ( أولئك : اسم إشارة يشار به للجمع بأنواعه الثلاثة وهو مبني على الكسر في محل رفع مبتدأ . 
3ـ" تلك الجنة التي نورث من عبادنا من كان تقياً " تلك : اسم إشارة يشار به للمفردة المؤنثة عاقلة أو غير عاقلة وهو مبني على الكسر في محل رفع مبتدأ واللام لام البعد والكاف للخطاب .    

4ـ" ذلكم الله ربكم "  ( ذلكم : اسم إشارة يشار به للمفرد المذكر وهو مبني على السكون على الألف التي تنطق ولا تكتب في محل رفع مبتدأ واللام لام البعد والكاف للخطاب والميم علامة الجمع .  
5ـ" ذلك الدين القيم " ( ذلك : اسم إشارة يشار به للمفرد المذكر وهو مبني على ما بني عليه ( ذلكم ) في محل رفع مبتدأ وجميع أسماء الإشارة المذكورة في الآيات يشار بها للبعيد وقد اقترنت بكاف الخطاب مع وجود لام البعد .
             *********************************

السؤال الرابع والعشرون 

استخرج مما يلي كل اسم موصول وبين المختص منه والمشترك وحدد موقعه من الإعراب وعلامة بنائه أو إعرابه :

"  الم تر أن الله يعلم ما في السماوات وما في الأرض "

الذين يظاهرون منكم من نسائهم ما هن أمهاتهم إن أمهاتهم إلا اللائي ولدنهم " 
( وأن الفضل بيد الله يؤتيه من يشاء " 

الإجابــــــــة 

* ( أنَّ ) موصول حرفي 
* (ما ) الأولى  اسم موصول مشترك وهو مبني على السكون في محل نصب مفعول به و ( ما ) الثانية موصول مشترك أيضاً مبنى السكون في محل نصب لأنها معطوفة على ( ما ) الأولى .

* الذين اسم موصول خاص بجمع المذكر السالم وهو مبني على الفتح في محل رفع مبتدأ . 

* اللائي : اسم موصول خاص بجمع المؤنث السالم وهو مبني على السكون  في محل رفع خبر لـ ( أمهاتهم)

* أنَّ موصول حرفي مبني على الفتح 

* مَن اسم موصول مشترك وهو مبني على السكون في محل نصب مفعول به ثان للفعل ( يؤتي)    

السؤال الخامس والعشرون 

علام استشهد النحاة بما يلي : 

       أبنـــــــي كليب إن عمَّي اللـــذا                          قتــــــــلا الملوك وفككا الأغلالا

      محـــــا حبُّها حبَّ الألى كن قبلها                       وحلت مكاناً لم يكن حل من قبل 

      أسرب القطا هل من يعير جناحه                        لعلـــــــــي إلى من قد هويت أطير 
الإجابة 

1ـ أبني كليب إن عمَّي اللذا                   قتلا الملوك وفككا الأغلالا

الشاهد قوله ( اللذا ) حيث حذف النون من مثنى الذي المرفوع لأن اللذا خبر إن 

2ـ  محا حبُّها حبَّ الألى كن قبلها       وحلت مكاناً لم يكن حل من قبل

الشاهد : قوله ( الألى كن قبلها ) حيث استعمل لفظ ( الألى ) في جمع الإناث العاقلات والدليل على ذلك : المعنى ، والضمير الموضوع لجماعة الإنــــاث ( كن قبلها ) فإنه يدل على أن المراد بالألى جماعة الإناث . 

3ـ        أسرب القطا هل من يعير جناحه      لعلي إلى من قد هويت أطير 

الشاهد في البيت قوله ( من يعير جناحه)  حيث استعمل ( من ) في غير العاقل فأطلقه على القطا ( وهو طائر ) فهو شاهد لجواز استعمال ( مَن ) في غير العاقل .       
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